

Con la autoridad

Punto menos que ociosa es la explicación de porqué no se publicó ayer EL DEBATE. Nuestros abonados supondrán, desde luego, que si este periódico no salió el día precedente a la calle fué por imposibilidad absoluta, sobradamente explicada por la anomalía de las circunstancias.

Venciendo complejas dificultades reanudamos hoy la comunicación con los lectores, tan á pesar nuestro interrumpida. A conseguirlo nos ha impulsado, además, un imperioso deber de patriotismo: hemos querido contribuir, con nuestra aparición, á que no se crea en España que es unánime, ni cuenta siquiera con la cooperación ó asentimiento de los más, el movimiento sedicioso y antipatriótico, revolucionario y antisocial, de una minoría turbulenta, engañada infamemente por otra minoría, aún más exigua, constituida por unos cuantos vividores sin conciencia, sin honor y sin virilidad que, á cambio de unos... dineros, no vacilan en destrozar á su Patria, en derramar sangre de hermanos y en inducir á la perpetración de crímenes tan horrendos y salvajes como el acaecido á las puertas de Bilbao.

Quiere esto decir que, circunstancialmente, somos ministeriales, y lo seremos hasta que la paz y el orden se restauren y consoliden; incondicionalmente nos ofrecemos al Poder Público y á los hombres que lo ejercen, testimoniandoles la seguridad de que nadie nos aventajará en el esfuerzo que realicemos para secundar la acción de las autoridades.

Día llegará en que puedan ser definidas y exigidas muchas y complejas responsabilidades de muy diverso orden. Hoy nos limitamos á encarecer al Gobierno que no desmaye en la defensa de la sociedad española, gravemente amenazada desde tantas partes, y á expresar nuestro cruelísimo dolor al contemplar vivas é iniquidades que aprovecharán... á quien aprovechan, pero que son otros tantos golpes asestados al corazón de España.

DE LA DEFENSA NACIONAL

Oro negro y oro blanco

La más elemental discreción me impide decir, detallando, todo lo que nuestros establecimientos militares producen, pero es secreto á voces el de que no reúnen aquellas condiciones suficientes para dar abasto á las necesidades del Ejército que España debe poner un día en pie de guerra. Dos medios hay para remediar tal mal: ó crear nuevas y numerosas fábricas militares, ó buscar la cooperación de la industria privada, pero si se observa que en todas las naciones que están en lucha se han visto obligadas á recurrir al segundo medio a pesar de contar en tiempo de paz con poderosos establecimientos como los de Krupp ó Skoda, por ejemplo, habrá que desear la primera solución, sin perjuicio de mejorar las condiciones de nuestras actuales fábricas de material de guerra. Pretender lograr nosotros lo que otras naciones no han podido conseguir, vale tanto como huir de la realidad, y tiempo es ya que dejemos de soñar... ¡Está nuestra industria capacitada actualmente para cooperar de una manera eficaz con nuestros establecimientos militares! Hay que responder negativamente. Mañana, en un mañana más ó menos lejano, se podrá contestar de modo distinto, pero es el caso que para que aquel bosque de chimeneas de que hablé, exista, para que no nos veamos en la necesidad de exportar sin beneficiar muchos de nuestros minerales, lo primero que se necesita es carbón (oro negro) ó hulla blanca, saltos de agua, oro blanco. Hablemos del carbón en primer término, al que me permito llamar oro negro, porque no hay sino asomarse por esta región asturiana donde actualmente me encuentro, para observar que la guerra ha conseguido un milagro algo mayor que el que los alquimistas de la Edad Media perseguían, con el problema llamado de la piedra filosofal... Querían lograr la trasmutación de los metales é intentaban barajando los átomos, de los que entonces no hablaban, trocar un metal sin valor, en oro... Hoy es el carbón el que en oro se trueca. Y si hasta hace poco importábamos del extranjero (sobre todo de Inglaterra) unos tres millones de toneladas, teniendo nuestra industria una vida lánguida, ¿cómo pretender atender á las necesidades de nuestros hornos el día que éstos se multipliquen?... Muy sencillo: trabajando. Los geólogos suponen que las entrañas de nuestra tierra encierran más carbón

que las del Japón y no obstante, mientras que nosotros extrajimos en 1915 solamente poco más de cuatro millones de toneladas, el Japón, que en 1890 producía aproximadamente la misma, actualmente produce ya más de 40 millones.

La guerra dando valor á lo que antes no lo tenía (hoy se vende aquí hasta el carbón de inferior calidad de las escombreras) y elevando el precio del carbón bueno, ha permitido intensificar la producción y mejorar los procedimientos de extracción. Los hombres con verdadera furia arañan la tierra y buscan minas por todas partes. El carbón es oro y con él ¡ay! la inmensa mayoría de los mortales creemos que se adquieren billetes para entrar en el templo de la dicha, olvidando la fábula del hombre feliz que no tenía camisa. Si al comenzar la guerra casi la mitad del carbón que consumíamos lo traíamos del extranjero, hoy la producción se ha intensificado de tal modo, que hay que esperar que un día (teniendo en cuenta que lo que los japoneses hicieron, bien lo podremos nosotros hacer) España obtenga de su suelo todo el carbón para las necesidades actuales de su industria. Se me dirá que cuando la guerra termine, más barato será el carbón que se traiga de Inglaterra ó de Alemania que el que se obtenga en España, y que por tanto, muchas de las actuales minas dejarán de explotarse. Conformes... pero si atendiendo á la construcción de nuevos ferrocarriles se facilitan los transportes aumentando también el número de vagones, y si el Gobierno auxilia con primas á la navegación, como hace ahora, no obtendrán los mineros las fabulosas ganancias de hogaño que la competencia bajará los precios, pero se continuará la explotación de muchas minas, que encontrarán los mineros en el mercado nacional con precio remunerador. Y aunque así no fuera; aunque se abandonaran muchas minas y utilizásemos el carbón extranjero para nuestras industrias, lo que debe preocuparnos es saber si en caso de vernos aislados contaríamos con el carbón necesario para que nuestros hornos no se apagaran, que cuando la guerra llega no se repara ni puede repararse en lo que cuesta un producto; lo que se necesita es que exista la probabilidad de comprarlo. Y esta, afortunadamente, parece que existiría. Ya oigo á algunos razonar del siguiente modo: Es así que las fábricas necesitan carbón; que debemos aumentar todas nuestras industrias; que aquí se tra a en gran parte de Inglaterra y que probablemente se seguirá trayendo en mayor proporción cuando la guerra termine ¡porqué no tender nuestra mano á la cándida Albión, que en caso de un conflicto armado atendería con mano pródiga á darnos combustible!

La respuesta la pueden dar los franceses, que el pasado invierno se helaban de frío á las puertas de la Opera de París, para recoger un puñado de carbón... No lo olvidemos; que la lección brutal de los hechos de la guerra actual no deja lugar á dudas: cada nación debe contar con toda clase de elementos si quiere tener probabilidades de existir... Y dando de barato que el carbón español no baste á nuestras necesidades futuras ni aún explotando terrenos en los que es de presumir exista el preciado mineral. No por ello debemos desmayar que á falta de oro negro tenemos oro blanco, hulla blanca, saltos de agua que solo esperan ser aprovechados... Mucho hemos adelantado en España en pocos años en la utilización de fuerzas naturales que antes se perdían, pero por lo visto aún nos queda mucho camino por recorrer, aún éxi ten en España muchos saltos de agua que no se aprovechan y que servirán mañana para que industrias electro-químicas y electro-metálicas vivan a su amparo. Electrolicamente se obtienen ciertos productos; electro-térmicamente otros, y los ríos cantan en España quebrando sus aguas, formando espumarajos de rabia entre las peñas al ver que si muchos se cuidan de cortar el cupón, pocos ponen su caudal para recoger otro que improductivo va á morir en el mar. Y es que aquí la mayoría (yo el primero), tenemos alma de hospiciano: nos conformamos con el rancho del asilo y lo que pretendemos es que este no nos falte... Y así vienen hombres de otros países de espíritu emprendedor y cuando aquí emigramos en grandes masas (pongo a las provincias españolas del Cantábrico por testigo) en busca de un bienestar que no encontramos en nuestra patria, hombres de otras latitudes vienen á demostrarnos medrando, que al caminar en busca de lejanas tierras, dejamos la felicidad á nuestra espalda... Resumiendo: El día que toda la energía hidráulica que existe en España se aproveche y á ello debe tenderse (que si las reservas carboníferas se agotaran más ó menos tarde, los ríos no han de secarse), habrá seguramente fuerza sobrada con la que suministre el carbón, para todas las necesidades de esa industria que está por nacer pero que es preciso que nazca,

colaboradora de nuestra industria militar, que los millares de cañones necesarios en las guerras modernas y los millones de proyectiles que lanzan, reclaman que lo que no es, sea, so pena de que en caso de guerra, la que sea deje de ser.

ARMANDO GUERRA

Fruslerías

Carta abierta de par en par.

Hace un rato recibí una carta perfumada, que copiada a la letra, dice así:

«Muy señor mío y poeta: no me tache de indiscreto; soy una mijaita inquieta y un poquito pizpireta, pero nada más, señor, y aunque no tengo el honor de contar con su amistad, confiada en su bondad me tomo la libertad de pedirle a usted un favor. El favor que solicito de su amable cortesía, que agradeceré infinito, es... dejarme un rinconcito dentro de una Fruslería cualquier día. ¿Por qué? Porque necesito manifestar mi opinión al señor Núñez Pavón sobre unas frases que ha escrito. Me hará usted esa merced, que es hasta una caridad? Sí, ¿verdad? Pues con permiso de usted. —Señor Núñez Pavón: soy de su misma opinión; amo la sinceridad con todo mi corazón, y eso de la hipocresía es una asquerosidad que no me perdonaría. Precisamente por eso le confieso que veraneo anualmente. Mas consiste, señor y amigo, que yo afortunadamente en mis viajes no persigo fin terapéutico alguno. Gracias a Dios trino y uno, yo no padezco ninguno de esos males que obligan a los mortales a tomar, entre otras cosas, esas aguas asquerosas más o menos sulfurosas y más o menos termales. Tampoco son los rigores de los terribles calores los que me hacen emigrar, aunque bueno es mitigar el calorazo excesivo donde se pueda contar con un fresco relativo. Porque hay sitios horrosos, como los hay pintorescos, y hay puntos muy calurosos, lo mismo que hay puntos... frescos. Es claro que si el rigor del calor da en apretar hasta en la orilla del mar hace la mar de calor! En resumen, yo también siento un placer especial en imitar bien o mal lo que hace la gente bien. Ni las molestias del tren ni las del alojamiento me hacen cesar en mi intento, pues, para que usted se entere, mi regla de vida es ésta: «En el mundo el que algo quiere ya sabe que algo le cuesta.» Seguir la moda imperante como el buen gusto aconseja, no crea usted que nos deja de mortificar bastante. Si viera usted, caballero, que retormortificadas andáramos en Enero, cuando íbamos escotadas y con las medias caladas a seis grados bajo cero! Conste que la imposición de la moda la tiene que seguir toda la gente de distinción, y yo, sin hipocresía, me complazco en declarar que si fuera cursi un día salir a veranear, yo no veranearía. Señor de Núñez Pavón, ya sabe usted mi opinión, y perdone esta latita si la encuentra abrumadora a su atenta servidora Fulanita.»

—Señorita: Ya he colocado su escrito en vez de en un rinconcito, en la Fruslería entera. De manera que el favor y la merced yo soy el que los recibo. Con tan plausible motivo, estoy a los pies de usted.

CARLOS LUIS DE CUENCA.

El movimiento revolucionario

Detención del Comité de huelga

Especialísimas circunstancias que nuestros lectores no desconocen, nos fuerzan á publicar con solas dos páginas, el número de EL DEBATE de hoy.

Esperamos del público que nos favorece, que en gracia á aquellas circunstancias sabrá perdonar esta reducción de tamaño y las deficiencias de información que son consecuencia de ello.

En las Estaciones

Norte

El día ha sido de una absoluta tranquilidad.

El retraso con que llegaban a Madrid los trenes procedentes de la red general va disminuyendo.

A las dos y treinta llegó un mercancías procedente de Venta de Baños. El de mensajerías de Irún, a su hora, cinco y treinta. El correo y expreso de la misma procedencia, a las seis y siete de la mañana, el primero con seis minutos de retraso. A las ocho y diez, un mercancías de Segovia. El correo de Asturias, desglosado, llegó con dos horas y treinta y siete minutos de retraso. El de Santander, a las nueve y cuarenta y siete, con una hora y siete minutos de retraso, y un tranvía de El Escorial, a las nueve.

El cuadro de salida anuncia el servicio completo de época normal, que se va cumpliendo con toda exactitud. Han salido el mixto de Irún, ligero de Avila, rápido de Hendaya, mixto de Venta de Baños, tranvía de El Escorial.

Esta tarde saldrán ya independientemente el correo de Galicia, a las cinco y diez, y el de Asturias, a las seis y diez.

Atocha y Delicias

En la estación del Mediodía, y a la hora en que se escriben estas líneas, continúa la tranquilidad, y el personal permanece en sus puestos, realizando el servicio con normalidad.

La Compañía ha fijado unos avisos en los que declara que declina su responsabilidad respecto al servicio.

En el personal de la Compañía de Madrid, Cáceres y Portugal se advierte gran tranquilidad, ofreciendo la estación de las Delicias el aspecto normal de todos los días.

El Parque de Madrid

Anteayer los huelguistas acudieron en gran número distintos paseos del Parque de Madrid, principalmente al del estanque.

Comprendiendo que se valían del lugar para cambiar impresiones, fué desalojado, y por acuerdo de la Superintendencia, se clausuró el Parque.

Ayer continuaba cerrado, y es posible que tampoco se abra hoy al público.

El alumbrado público

Gracias a las precauciones adoptadas, las calles de Madrid estuvieron alumbradas.

Los faroleros se declararon en huelga, y personal de Vías y Obras del Ayuntamiento cumplió con tan importante servicio.

En la Bolsa

A pesar de los rumores que circulaban, se notó ayer firmeza en la Bolsa.

En la Deuda reguladora hubo un alza de unos céntimos.

Tampoco se resintió la Bolsa de Bilbao, permaneciendo los cambios fijos, aunque se hizo poco negocio.

Las libras y los francos elevaron algo sus cotizaciones, aprovechando los rumores de momento.

Las subsistencias

El señor Prado y Palacio dijo que tenía tomadas todas las medidas, de acuerdo con la autoridad militar, para garantizar los abastecimientos.

Para ello conferenció con los fabricantes de pan, que se comprometieron a elaborarlo en cantidad suficiente, si se les facilitaban por la Intendencia Militar obreros de pala y amasadores.

Así se hará, y el reparto lo verificarán los camiones militares.

LA HUELGA GENERAL

Todas las fábricas funcionarán, y si preciso fuera trabajarían los hornos militares, que están preparados. El alcalde conferenció con el director de la Empresa del Gas, quien le dijo que no debía abrigar temor alguno de que faltara carbón, pues el «stock» es suficiente.

Con respecto al Matadero, el alcalde adoptó también sus precauciones.

En la calle de Hermosilla

En esta calle, en el trozo comprendido entre las de Velázquez y Alcántara, la agitación fué constante el día de ayer.

Desde primera hora de la mañana, los grupos, compuestos en su mayor parte por mujerzuelas y chiquillera, obligó violentamente al cierre de los establecimientos, rompiendo las lunas de los escaparates.

Los revoltosos huían a la desbandada cada vez que acudía la fuerza pública, que en algunas ocasiones adoptó medidas rigurosas, a consecuencia de las cuales algunos sujetos pasaron a la Casa de Socorro.

Varios de los revoltosos fueron detenidos.

Un buen servicio

A hora avanzada de la noche anterior un automóvil, con las luces apagadas y ocupado por tres individuos, se detuvo frente a un taller de marmolista de la calle de Alcántara.

Del vehículo descendió uno de los ocupantes, que entró en el taller cargado de un pesado fardo, y el carruaje partió a toda velocidad.

El comisario del distrito de Buenavista, señor Casal, tuvo conocimiento de lo sucedido e inmediatamente se apostó en las inmediaciones del taller, oculto tras las vallas de un solar.

Ya de madrugada, se presentó un sujeto, que sigilosamente procuró entrar en casa del marmolista, y que fué detenido acto continuo. Sucesivamente fueron llegando otros seis sujetos, que igualmente cayeron en poder de la policía.

Después se verificó un registro en el taller, que dió por resultado el hallazgo del fardo depositado la noche antes, que contenía varios millares de hojas sediciosas impresas clandestinamente.

También se incautó la policía de una edición, clandestina asimismo, del periódico anarquista Libertad.

Los siete detenidos por el comisario señor Casal son muy conocidos por sus ideas revolucionarias. Uno de ellos, Abelardo Martínez, al ser interrogado dijo que recibió el encargo de llevar las hojas al taller, de un señor desconocido que puso a su disposición un automóvil en las inmediaciones del Palace Hotel.

A los detenidos se les encontró encima gran cantidad de dinero.

En las Ventas del Espíritu Santo

La agitación fué casi continua en las Ventas del Espíritu Santo y sus alrededores.

Fuerzas de Caballería en más de una ocasión cargaron sobre los grupos, disolviéndolos. Hubo heridos y contusos.

En la Casa Rivadeneira

Un grupo de muchachos se estacionó frente a la imprenta de Rivadeneira, en el paseo de San Vicente. Acudieron inmediatamente fuerzas de Orden público, que amonestó a los revoltosos para que se disolvieran, y como lejos de obedecer adoptasen una actitud levantisca, el jefe de las fuerzas mandó hacer fuego, sin que afortunadamente ocurriesen desgracias, y logrando con ello dispersar el grupo.

El servicio de tranvías

Fuerzas de Caballería reprimieron la actitud de los huelguistas, y éstos huyeron rápidamente.

Frente a la fábrica de galletas sita en la calle de Alcalá, esquina a la de Hermosilla, también hubo varias colisiones.

Por las calles del barrio patrullaban de continuo fuerzas de Húsares de la Princesa.

La estación de tranvías de la calle de Alcalá quedó custodiada por la Guardia civil.

Los tranvías de Cuatro Caminos quedaban en la Glorieta de Quevedo, desde que en aquella barriada se desarrollaron los sucesos de que damos cuenta en otro lugar.

Para las familias de las víctimas ferroviarias

Según se nos manifiesta autorizadamente, la Compañía del Norte se propone atender muy especialmente la situación de las familias de sus agentes fallecidos con ocasión del atentado cometido ayer con uno de los trenes de la línea de Bilbao, independientemente de los derechos pasivos que a dichas familias correspondan.

El reparto de pan

Las tahonas donde no trabajaron sus obreros, fueron abastecidas por los camiones militares.

Además, en la plaza de la Cebada y en otros puntos distintos y estratégicos se establecieron puestos donde guardias municipales se encargaron de la venta de pan a cuantos acudían en su busca.

En todos los puestos hubo gran cola desde las primeras horas de la madrugada.

En el Puente de Toledo

Numerosos grupos de huelguistas que fueron formándose en las inmediaciones del Puente de Toledo, trataron de paralizar el servicio de tranvías por aquella zona al caer la tarde.

Por la noche

Caida la tarde, no se tuvo noticia de haber ocurrido en punto alguno de Madrid choques entre huelguistas y las fuerzas.

Los tranvías circulan con regularidad y únicamente se nota escasa animación en las calles y ausencia de las demás clases de vehículos.

En los Cuatro Caminos.

Toda la zona comprendida entre la Glorieta de los Cuatro Caminos y las calles próximas á Tetuán era sitio principal de revueltas por parte de huelguistas, sobre todo mujeres que obligaron varias veces á la fuerza pública a intervenir con mano dura dando varias cargas de arma blanca.

Se supone que el número de heridos durante estas refriegas son muchos, pero han debido curarse en sus domicilios.

Por la tarde, á las cinco aproximadamente, se reprodujeron los sucesos con caracteres de verdadera gravedad.

Diversas veces intervinieron las fuerzas, teniendo que recurrir á extremas medidas para contener á los revoltosos.

No es posible calcular el número de heridos que resultaron en los encuentros, aunque se calcula fueron muchos.

Las fuerzas hicieron repetidas descargas cerradas, consiguiendo que los huelguistas se retiraran.

Toda la noche permanecieron aquellos contornos muy vigilados.

Informes oficiales

Detención del Comité de huelga.

A primera hora de la noche circuló el rumor de haber sido detenido el Comité de la huelga. Más tarde se supieron algunos detalles.

En la casa número 12 de la calle del Desengaño, casa de huéspedes, de la que es propietario un obrero tipógrafo, penetró la policía, encontrando á Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Saborit y Virginia González.

De todos ellos fué la mujer la única que opuso resistencia; los hombres se entregaron así que la policía dió con sus escondites, que eran cortinas, colchones y muebles.

Luego el ministro de la Gobernación al recibir á los periodistas confirmó la noticia, dando algunos detalles interesantes.

La detención se hizo por el jefe de la Brigada de investigación criminal Sr. Fernández Luna, acompañado del agente Sr. Jalón y otro.

Penetraron los tres en la casa del tipógrafo apellidado Ortega, que estaba señalado como sospechoso; allí encontraron á dos personas comiendo en una mesa preparada para siete personas.

Explicaron los comensales que esperaban á cinco amigos que no habían acudido.

Entonces uno de los agentes exclamó: —¡Tendría gracia que encontrásemos aquí á las personas que buscamos!

Un gesto de uno de los individuos

confirmó las sospechas de los policías, y procedieron a registrar la casa, encontrando escondidos a Largo Caballero en un colchón y a los demás entre muebles y cortinas.

Otras noticias oficiales.

Dijo el Sr. Sánchez Guerra en su conversación con los periodistas que el Guardia civil herido en Sabadell había fallecido, estando detenido el agresor.

También están detenidos en Bilbao los causantes de la catástrofe ferroviaria.

Se mostraba el ministro muy satisfecho del extraordinario número de personas que se han ofrecido al Gobierno para cooperar al mantenimiento del orden.

El duque de Birona, en nombre de la Gran Peña ha entregado al ministro una lista de Socios que desean ser nombrados agentes honorarios de policía.

Asimismo acordó la Junta de ese Circuito conceder recompensas a los guardias heridos.

Manifestó también el Sr. Sánchez Guerra que tenía una lista de los conductores de tranvía, heridos y contusos, que se habían hecho acreedores a una recompensa; ésta será una medalla o una moneda de oro.

También se propondrá para una mención a los directores de la Compañía de Tranvías.

El ministro tiene una impresión optimista respecto a la situación, y ha mandado circular a provincias la noticia de la detención del Comité de huelga, para disipar las noticias falsas que hasta ellos llegan de que la revolución triunfa aquí, de igual modo que aquí se ha dicho que el movimiento ha triunfado en Barcelona.

En el despacho del ministro estaban reunidos varios consejeros de la Corona.

Lo de Bilbao.

El ministro de la Gobernación dió ayer cuenta a los periodistas de que a tres kilómetros de Bilbao, un piquete de miliones que guardaba la vía férrea fué atacado por un grupo de huelguistas, en tanto que un buen número de éstos levantó unos rieles, lo que produjo el descarrilamiento del tren correo.

Del accidente resultaron cinco viajeros muertos y 18 heridos.

Noticias inexactas

Los ferroviarios católicos

Hemos recibido una carta del Sindicato Católico de Ferroviarios Españoles, que demuestra la inexactitud de ciertas informaciones que han venido circulando en algunos periódicos.

Aunque desde la fecha del escrito las circunstancias habrán variado, lo publicamos a continuación para que se aprecie la verdad de ciertas noticias.

Dice así la carta aludida: Miranda de Ebro, 13 de Agosto de 1917.—Sr. Director de «El Debate».—Madrid.

Muy respetable señor mío: Ante la parcialidad que vienen demostrando algunos periódicos de la corte publicando falsas noticias acerca del movimiento huelguístico en esta, tales como decir que huelga todo el personal, excepto dos maquinistas, no puedo menos de protestar enérgicamente en nombre de este Sindicato Católico, rogándole diga en su batallador imparcial diario para conocimiento de la opinión pública, que solamente este Sindicato cuenta en esta con 210 ferroviarios que trabajan en unión de otro número parecido de adictos, y que en loor a la verdad los que huelgan son dos maquinistas, por lo que se desprende que los periódicos de la corte que han publicado la noticia han invertido los términos y en vez de decir huelgan dos maquinistas, han dicho trabajan dos maquinistas. Una prueba de que en esta trabaja todo el personal, es la de que el servicio viene haciéndose con toda normalidad desde el comienzo de la huelga.

Lo que tengo el honor de participar a V. para su conocimiento y el de la opinión pública.—El Secretario, Miguel Rodríguez.

En provincias

En Santander

Santander, 14. Sólo se ha advertido en esta capital un intento de huelga, que ha pasado inadvertido para la mayor parte de los veraneantes.

Aunque no han trabajado los panaderos, se elaboró pan con exceso para atender todas las necesidades.

Es muy elogiada la conducta del Club Automovilista, que con automóviles cedidos por sus socios, se ha encargado del reparto de la correspondencia entre los pueblos de la provincia.

El gobernador ha solicitado una recompensa por tan patriótico proceder.

Se ha formado un tren para Bilbao.

En Oviedo

Oviedo, 14. Meda la mañana, numerosos huelguistas aglomeráronse en las calles de Fruela y Uria, así como en el paseo de Alamos. La autoridad orde-

nó despejar y disolver los grupos, originándose con este motivo carreras y sustos. El Parque de San Francisco y las salidas de la población están ocupados militarmente. Un guardia civil se cayó del caballo, lesionándose. Los jefes socialistas han desaparecido. Las tiendas están abiertas. Los trenes circulan con normalidad. Se aplauden las precauciones que adopta el general Burguete.

En Coruña

Coruña, 14.

Cunde el desaliento entre los ferroviarios ante el manifiesto fracaso de la huelga y en vista de que los trenes circulan abarrotados de viajeros y conducidos por personal de la Compañía. Muchos huelguistas se lamentan de que se les obligara a ir a la huelga por elementos discolos que se han mezclado en los asuntos ferroviarios. Los tranvías siguen circulando, manejados admirablemente por fuerzas de Artillería. Ha llegado el cañonero Marqués de Molins. El servicio del Matadero, y el transporte de carnes corre a cargo del elemento militar. Los exploradores prestan el servicio de limpieza pública, escoltados por la Guardia municipal. El abastecimiento de la población está asegurado hoy, habiendo entrado numerosas mercancías de los pueblos comarcanos. Las tropas vigilan las entradas de la población, para evitar coacciones. El orden es completo.

En Pontevedra

Pontevedra, 14.

La tranquilidad es completa, recorriendo los obreros la población en actitud expectante.

La normalidad es absoluta en la línea férrea de Santiago.

En San Sebastián

San Sebastián, 14.

Reina completa tranquilidad. Se han solucionado las huelgas de peluqueros y empleados de los tranvías de la frontera.

En Hernani, la autoridad militar ha suspendido la corrida de toros de esta tarde, como medida de precaución.

La población presenta animado aspecto.

De Cádiz

Un bergantín puesto a flote

Cádiz, 14.

Ha sido puesto a flote el bergantín Utile, que embarrancó en la costa de Sanlúcar, habiéndose descargado las 50 toneladas de lingotes de plomo que conducía para Génova.

Reparará en los astilleros las importantes averías que tiene.

En Cádiz y su provincia, tranquilidad.

Crónica de Sociedad

Santa Elena

—El 18 serán los días de S. M. la reina de Italia.

Duchesa de Aosta. Marquesas de Villanueva de las Torres, Vistabella, Nájera y Castromonte. Condesa de Sacada.

Señoras de Argente, Elguín, Montojo, Postada, Sandoval, Escosura, Fernández, Vicuña, Oñate, Pérez Caballero, Oviedo, Ortueta, Younger, viudas de Arcos, Bertran de Lis y Gonzalez del Valle.

Señoritas de Argente, Oñate, Gutiérrez Gamero y Gimeno, Soldevilla, Morote, Seijas y Fernández-Shaw.

Las deseamos felicidades.

Viajeros

Han salido: para Deva, D. Víctor de Miguél, para Asprillas, el duque de Béjar; para Avila, D. Rafael Narváez; para Santander, D. César de la Mora, D. Emilio Vidal Rivas, D. Mariano Aritio Gómez y familia; para El Escorial, doña Ramona del Castillo, doña María de las Heras; para Aguadulce, D. Amador Cuervo; para Bustarviejo, D. Benito Revilla; para Piedras-Blancas, D. José Morales Jiménez; para Almenilla, D. Manuel Mendoza Reinoso; para Dos Torres, D. Feliciano Fernández; para Roncesvalles, D. José Roig Damás; para Vitoria, doña Joaquina Baquero, viuda de Urbina; para Vitiguno, D. Epifanio Hernández; para Prádanos de Ojeda, D. Eladio Fernández García para Granada, doña Enriqueta Acedo Riu, viuda de Mac Crohon.

Traslados

Lo han hecho: De Avila a Ocaña, D. Eugenio García Guzmán; de Bó a Maliaño, D. Ventura del Perro; de Hoyuelos a Zarauz, los Condes de Cedillo; de Panticosa a Zaragoza, doña María del Pilar Latorre; de Belbas a Argota, don Ricardo Rochelt; de Chirireta a Berganuy, el reverendo padre Cirilo Triginer; de Cuevas de Vera a Pulpí, D. Francisco Galera García; de Sobradillo a Saucelle, D. José Corral Francia; de Barcelona a Cabriels, D. Carlos Tobia; de Ontanera a Corral de Almaguer, D. Tomás Morales; de Rivadulla a Soria, los Marqueses de Santa Cruz de Ribadulla; de Tobed a Mañen, D. Andrés Escolano; de Boadillo a Astudillo, D. Fortunato Aguado Aguado, y de Villavieja a Frechilla, D. Jacinto Nogales de Castro.

Regreso

Lo han hecho el ilustre escritor gallego D. Lisardo Barreiro y D. Luis de Oteiza.

Aniversario

Hoy se cumple el segundo de la muerte del ex senador y ex diputado D. Julián Casado Arribas y Arauz, de grata memoria.

En varios templos de Madrid, Cuenca y Tragacete se dirán hoy, mañana y el 19 misas por el eterno descanso del finado.

Reiteramos sentido pésame a la distinguida familia del finado, en particular a su hijo don Enrique, querido amigo nuestro.

EL ABATE FARIA

Vida religiosa

Día 15.—Mírcoles.—La Asunción de la Santísima Virgen María a los Cielos. Santos Tarsicio, mártir, Alipio y Arnulfo, Obispos.—La Misa y Oficio divino son de la Asunción de la Santísima Virgen, con rito doble de primera clase, con Octava y color blanco.

Bencin, en poder de los austro-alemanes

Los rusos sufren una nueva derrota á orillas del Sereth

Francia.—Las luchas han adquirido gran intensidad al E. de Ipres, en Flandes y en las inmediaciones de Verdún.

Frente ruso.—Al N. de Focsani los alemanes han tomado por asalto el pueblo de Bencin. Han combatido con éxito los austroalemanes a lo largo del Sereth, donde cogieron prisioneros y material.

Bloqueo.—Alrededor de Inglaterra han sido destruidas 21.000 toneladas, figurando entre los barcos hundidos dos armados ingleses. Dinamarca ha perdido desde que comenzó la guerra 186 unidades mercantes.

Aire.—Durante el mes de Julio los aliados han perdido 37 globos cautivos y 213 aeroplanos. Los alemanes perdieron 60 aviones.

De todos los frentes

FRENTE FRANCES

PARIS (TORRE EIFFEL, 14 t.) (Parte oficial).—En Champagne los alemanes han hecho varias tentativas contra los pequeños puestos avanzados franceses de la región del Cornillet. Los alemanes han sido rechazados todas las veces.

En el resto del frente, noche tranquila.

KOENIGSWUSTERHAUSEN, 14 t.—(Frente occidental de la guerra). Se están preparando fuertes ataques de nuestros enemigos aliados.

Cuerpo de ejército del Príncipe Rupprecht.—En el campo de batalla de Flandes el fuego tuvo alternativa-mente más fuerza que en los días anteriores, adquiriendo en la costa, al noroeste de Ypres, al anochecer, de nuevo gran intensidad. Se malograron violentos movimientos de reconocimiento enemigos ante varios sectores de nuestra zona de contención, sin resultado alguno para el enemigo. En el sector de Artois aumentó en todas partes el fuego, principalmente a ambos lados de Lens y a orillas del Scarpa. También en este último frente se malograron varios avances ingleses. A raíz de una empresa dada por destacamentos de asalto sajones y bávaros cerca de Neuve-Chapelle, hicimos prisioneros a cierto número de portugueses.

Cuerpo de ejército del Príncipe heredero alemán.—Aumentó considerablemente el fuego de artillería en el frente del Aisne y en la Champagne Occidental. En Cornillet, al sur de Neuroy, los franceses atacaron dos veces, sin éxito alguno, las posiciones recuperadas por nosotros en aquel sector el día 10 de Agosto. En el frente norte de Verdún aumentó considerablemente el fuego de ambas artillerías durante todo el día, cesando sólo a ratos la intensidad del fuego. En dicho sector los franceses volvieron a lanzar fuertes contingentes de tropas, principalmente de artillería.

Cuerpo de ejército del Duque Albrecht.—Entre el Mosa y el Mosela rechazamos avances enemigos cerca de Flirey. En la llanura de Lorena y en el Sundgau aumentó también la actividad del fuego, con relación a días anteriores.

FRENTE RUSO

VIENA, 14.—(Comunicado oficial).—Ejército del general von Mackensen.—Al noroeste de Focsani, regimientos alemanes asaltaron el pueblo de Bencin, donde el enemigo ofreció una tenaz resistencia al suroeste de este pueblo, desalojaron nuestros soldados al enemigo de sus posiciones. Contraataques del enemigo al oeste de la desembocadura del Danubio, de Galatz y al norte de Focsani, no dieron resultado alguno.

Ejército del general Archiduque

José.—Nuestras tropas, en ambos lados de la parte interior del Stanio, están luchando delante de la cabeza de puente de Oca. El enemigo pronunció, sin resultado, violentos contraataques.

Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—En el Zbrucz y en el Goita, fuertes contingentes de reconocimiento rusos asaltaron nuestras posiciones, siendo rechazados.

KOENIGSWUSTERHAUSEN, 14 t.—(Teatro oriental de la guerra). Frente del ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—No ha habido nada digno de mención.

Frente de ejército del Archiduque José.—Al sur del sector de Trotsusul el enemigo, por medio de fuertes contraataques, nos quiso arrebatarnos los terrenos ganados. También al sur del valle de Ojtoz y de Casinu lanzó violentos ataques, habiendo sido todos ellos rechazados.

Cuerpo de ejército del mariscal von Mackensen.—En Bencin hubo luchas, durante las cuales el enemigo sufrió grandísimas bajas a raíz de ataques infructuosos. Entre Susita y el valle de Pugna nuestras tropas empujaron al enemigo, que se defendía tenazmente, hacia el Norte, con dirección a las montañas. A lo largo del Sereth inferior se desarrollaron a nuestro favor varios combates. Cayeron en nuestras manos prisioneros y botín. En la desembocadura del Danubio revivió el fuego.

NAUEN, 14.

En la Moldavia occidental hacen los ruso-rumanos desesperados esfuerzos para rechazar a los centrales. Sin cesar, pero en vano, tratan de afianzarse en las cuestas del monte Ogrj Casinului. Igualmente enconados e infructuosos fueron sus ataques al oeste de la desembocadura del Slanic, cerca de la fábrica de cristales, así como al norte de Lepsa. Todos estos ataques no pudieron contener el constante avance de los centrales, que hicieron progresos en el ángulo formado por los ríos Oituz y Trotsus. Por asalto se apoderaron de las alturas al Sur de Turguloena, que dominan el valle del Trotsus. También al norte de Focsani prosiguió el avance. Los centrales asaltaron la aldea de Glipticesti, entre el Susita y el Putna, y arrebataron al adversario el conjunto de aldeas en la orilla norte del Susita, que favorece en alto grado la defensa, y que comprenden los poblados de Valeni, Panciu y Crucea. Todas las tentativas adversarias de contener el avance de los centrales mediante furiosos contraataques desde Maraesti en dirección sur y oeste, fracasaron bajo las más graves pérdidas.

EN EL INTERIOR

PETROGRADO, 13.—Ayer el Soviet invitó a una reunión a los delegados de los sindicatos obreros y las organizaciones militares y navales, para discutir las medidas de defensa nacional.

La idea fundamental ha sido la movilización de fuerzas de la democracia para rechazar la invasión.

Han sido aprobadas las siguientes proposiciones:

1.º Intensificar la producción de las fábricas de municiones.

2.º Convencer a los campesinos de la necesidad de proveer a las retaguardias y al frente de viveres abundantes.

3.º Conservación de los efectivos constantes del frente mediante unidades voluntarias o de reclutamiento.

4.º Propaganda para el próximo empréstito de la libertad.

ITALIA

COLTANO, 14.—(Comunicado oficial italiano).—Hubo poca actividad en el conjunto del frente.

AIRE

KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 A raíz de numerosos combates aéreos, derribamos a nueve aviadores enemigos y dos globos cautivos. El primer teniente Dostler derribó el 12 de Agosto a sus contrarios números 23 y 24.

COMUNICADO

El pleito de «El Imparcial»

Los tres comunicados que han aparecido estos días los escribí antes de ausentarme de Madrid, y a mi regreso me encuentro con los que con dicho motivo publica D. Ricardo Gasset.

Seré breve. Hasta ahora no me había enterado de que el joven D. Ricardo ostentara, además de la investidura parlamentaria, la toga del Magistrado. Califica de delito un hecho que él denuncia, y no se contenta con esto, sino que opina que el delito no existe si el mismo hecho es perpetrado por personas honorables y con absoluta conformidad.

Extendido en papel del sello 6 en papel de estraza, el hecho cierto es que D. Ricardo Gasset, el día 25 de Mayo, ante otros once caballeros, declaró que estábamos reunidos en Consejo de Administración de El Imparcial y me votó para presidente. Esto no lo puede borrar D. Ricardo Gasset ni con un mar de tinta de imprimir ó de escribir. Eso sólo puede borrarlo la Junta general extraordinaria de accionistas de El Imparcial, é insisto en que, puesto que esa Junta, según Gasset, se ha celebrado, publique los nombres de los asistentes y el número de acciones que representaban.

Dice Gasset que el público se duerme con mis comunicados. Está en un error; tiene los ojos abiertos y el oído atento. No porque se trate de mí, sino precisamente porque una de las partes es un grupo de Diputados y Senadores, todos del mismo apellido, y uno de ellos Ministro de la Corona en siete u ocho ocasiones.

Respecto a atribuirme insinuaciones que dan de lleno en la respetabilidad de los Tribunales, se trata de otra ligereza de D. Ricardo.

Tengo la seguridad de que si la justicia encontrase injurias y calumnias en la carta de D. Rafael Gasset así lo fallaría; pero no es este el caso. El caso es que la acción de la justicia se detiene por una ley especial ante la inmunidad parlamentaria de que gozan los señores Gasset, padre é hijo.

Por eso en este terreno, a sus excesos, que no puede castigar, opongo la publicidad de los hechos.

Para lo que hemos acudido a los Tribunales es para defender nuestros intereses quebrantados por los actos ya conocidos.

Aunque pese a los señores Gasset la publicidad que doy al asunto, seguiré usándola cada vez que crea conveniente poner en conocimiento del público algún hecho ó acto que merezca ser expuesto, por proceder de quien procede.

Y siga en tanto El Imparcial, como cree Gasset, su marcha majestuosa, sin que en él ponga la pluma ni el director D. Félix Lorenzo ni sus veteranos y más populares redactores, el maestro Cavia, Alcántara, Vera, Díaz Ferry y otros varios, todos estimadísimos.—N. M. Urgoiti.

Notas políticas

En la Presidencia

Por la mañana.

El presidente del Consejo, en su conversación con los periodistas, se mostraba muy satisfecho de que se hubieran publicado algunos periódicos, lo que significaba un gran esfuerzo por sostener la normalidad, y esto en las actuales circunstancias constituye una obra patriótica.

No estamos frente a una demanda de reivindicaciones, sino de una revolución social; no es política, no es de régimen; es del orden contra la anarquía, y este movimiento hay que terminarlo cuanto antes.

No hay noticia ninguna especial ni de Gobernación ni de Guerra.

Después el Sr. Dato comentó las noticias que le dieron los periodistas de coacciones y desórdenes, asegurando que esto provocará una reacción contra la tiranía del sindicato.

Por la tarde.

El presidente del Consejo, volvió a recibir a los periodistas a las cinco de la tarde.

Manifestó que se habían recibido numerosos ofrecimientos de personas que se prestan a realizar cuantos servicios les encomiende el Gobierno, aun los más humildes.

En Sabadell y Tarrasa fueron los Guardias civiles objeto de agresiones, resultando dos guardias heridos y tres huelguistas muertos y varios heridos.

Aquí y en Asturias se han hecho muchas detenciones de cabezillas.

El ministro de la Guerra, conversó a mediodía por teléfono con el general Marina, quien le comunicó que en Barcelona hay tranquilidad.

En Gobernación

Al mediodía.

El ministro de la Gobernación nos recibió al mediodía manifestando que en los Cuatro Caminos había bastante agitación, siendo repelidos los revoltosos enérgicamente, y que en la calle del Príncipe de Vergara habían sido asaltados varios establecimientos a primera hora de la mañana.

Esperaba el ministro que merced a los procedimientos de energía todo había acabado a la tarde, y que a este efecto y para evitar que el movimiento se convirtiera en crónico, el Capitán general había dado órdenes muy severas.

—Se habla de barricadas—dijo un periodista. —Barricadas, no. Borrucadas, muchas. Un infeliz panadero fué apaleado por los huelguistas brutalmente a la salida de la tahona de las Descalzas.

Dijo el señor Sánchez Guerra, contestando a otras preguntas, que el Rey tiene el propósito de venir a Madrid, pero que vendrá más adelante.

También dijo que en Yecla había ocurrido una colisión; pero que carecía de detalles por estar interrumpida la línea, y que de ferrocarriles no sabía nada por no haber conferenciado aún con el ministro de Fomento.

Añadió que estaba asegurado el abastecimiento del pan y que recibía muchos ofrecimientos para desempeñar el cometido de agentes honorarios, formándose en el Ministerio de la Gobernación las listas correspondientes.

—¿Se dará armas a esos agentes honorarios?—preguntaron.

—Se les dará todo lo que se precise, aunque lo que se necesita no es arma, sino alma.

Manifestó asimismo que con motivo de los sucesos se habían practicado muchas detenciones, y por último dijo que los cocheros iban volviendo a los puntos porque se les había conminado con la pérdida del sitio y de los contratos si no acudían a los sitios de parada.

Negó el señor Sánchez Guerra que los ministros se reuniesen en Consejo.

El subsecretario de la Gobernación manifestó ayer tarde que no tenía nada que añadir a lo dicho por el señor Sánchez Guerra al mediodía.

SEGUNDO ANIVERSARIO DEL EXCMO. SEÑOR Don Julián Casildo Arribas y Arauz EX SENADOR DEL REINO Y EX DIPUTADO A CORTES FALLECIO EL DIA 15 DE AGOSTO DE 1915 R. I. P. Su afligida viuda, hijos, nietos, hijos políticos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se dignen encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y le tengan presente en sus oraciones. Todas las misas que se celebren hoy día 15 en las parroquias de San Martín, con exposición del Santísimo Sacramento, San Luis, la Concepción y San José, y en las iglesias del Carmen, Descalzas Reales, Jesús Nazareno y Cristo de la Salud, y el día 16 en las parroquias de Santa Bárbara, Santa Cruz, San Ginés y en la iglesia de los Padres Jesuitas de la calle de la Flor, así como las del día 18 en la iglesia del Santo Cristo de la Salud, con exposición del Santísimo Sacramento, y cuantas se digan el día 15 en la Santa Iglesia Catedral de Cuenca y en Tragacete (Cuenca), las misas y el funeral que se celebre, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Los excelentísimos é ilustrísimos señores Obispos de Madrid-Alcalá y de Cuenca han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.